

## Festejos populares

El importante diario «El Imparcial» ha escrito una nueva página hermosa en su historia, comenzando los trabajos previos para la celebración, en Madrid y durante los meses de verano de agradables festejos populares, que lleven por todos los barrios de la villa y Corte un momento de reciojo unos días de expansión, donde el pueblo que no veranea, goce de momentos de alegría que endulcen la amargura del vivir.

Se celebró una reunión importantísima, en la casa de «El Imparcial» a la que concurrieron representantes de todas las sociedades y la idea fué aceptada con general aplauso y se abocó todo un programa de festejos que se llevará a la práctica inmediatamente.

Algo podríamos hacer nosotros los periodistas, si olvidando minucias que nada significan, nos asociáramos para la realización de unos festejos populares; algo hubiéramos hecho si la instancia de la Asociación de la Prensa pidiendo modesta subvención para la celebración del Congreso Periodístico de las regiones de Levante, se hubiera resuelto favorablemente, en vez de estar adormilada en algún negociado burocrático, pero si pasó aquella oportunidad, en cambio el momento es propicio para dar mayor amplitud a nuestras modestas fiestas callejeras, que podrían remozarse con algún espectáculo nuevo, de cuya organización cuidaran los periódicos locales.

Si gusta la idea, nuestros colegas nos tienen a su disposición. Por ser los mas modernos y por nuestra escasa significación no nos podemos honrar con la iniciativa de la convocatoria para la celebración de tales festejos. La primicia corresponde a los compañeros, es de justicia, pero nosotros nos entregaremos a la cristalización del pensamiento con todas nuestras fuerzas. Seremos soldados de fila pero animosos y decididos, dispuestos a secundar toda iniciativa que tienda a llevar a esta tierra un hábito de buen humor, una nota de alegría, que interrumpa la monotonía de estas noches estivales que no tienen otro encanto que el solitario paseo del muelle, donde a la sombra luz de los téntricos faroles se respira el puro oxígeno de nuestro mar encantado.

## Un paseo por el puerto

Son tantas y tan variadas las ideas que cotidianamente el periodista tiene que reflejar en su cuartillas, que llegan momentos en que rendidos por las faenas del día y embotada nuestra imaginación no acertamos ni siquiera con el tema de nuestro artículo o información que nos toca desarrollar en el día de mañana.

Más, llegan las plácidas y tranquilas horas de estas tardes veraniegas y el reporter ávido de dar espacio a su espíritu abandona las cuatro paredes de la redacción y sale a dar su acostumbrado paseo por nuestro encantador puerto; donde está haciendo alardes de ingeniería D. Pedro Garau.

Más de pronto una idea surge en su mente y pareciéndome que de ella puede resultar algo interesante, la expongo al claro criterio de mi compañero El curioso impertinente quien estima que ésta ha de ofrecer una información marítima interesante y es trabajo, aunque de escasa importancia puede ser de algún interés si el reporter acierta en la exposición de cuadros y bocetos.

Pongo manos a la obra y enristrando papel y lapiz, me dirijo hacia mi campo de acción.

### En los astilleros del Mollet

Desde hace largo tiempo se hallan establecidos en la parte del puerto conocida por el «Mollet» tres astilleros donde trabajan cierto número de obreros dirigidos por cuatro maestros, que por el oficio á que se dedican, se les dá el nombre de «calafates».

Dos de los astilleros se dedican a la reparación y aparejamiento de buques veleros y de vapor.

El otro que se halla instalado al margen del torrente, conocido por la «Riera» se dedica a la construcción de faluchos y barcos de cabotaje de menor tonelaje.

Desde el día primero de enero del actual año de 1912, se han reparado en dichos astilleros (entre algunos otros que han sufrido reparaciones de escasa importancia) los siguientes veleros: San José, Lealtad, J. R. Pacifico, Humilde, Barcelona, Rey Pacifico, San Antonio, Palma de Mallorca, Ponceño, Carmelita, Joven Pura y Elvira Porto.

En la actualidad están sufriendo un detenido reconocimiento y renovación de los cascos y maquinarias, los buques Paquito, Soberano, Centinela, Elvira y Cabrera.

También frente a la Lonja se están reparando de algunas averías sufridas á consecuencia de un choque, los veleros Soberano y Denia, los que serán botados al agua dentro de la primera quincena del próximo mes de Septiembre.

Están esperando turno para ser reparados en los astilleros, las embarcaciones San José, Margarita, La Sangre, Joaquina, Constanza, y cuatro faluchos de los que se dedican a la pesca del «bon».

En el fondeadero del Mollet, se hallan anclados para los diferentes servicios del puerto, tres lanchas «Clayton», destinados a la desinfección de buques; tres poleas para extraerlos y botarlos al agua, una draga y el vaporcito Nicolás que sirve para dar remolque á los buques veleros.

Frente al paseo de Sagrera y colocados en toda su extensión, se hallan emplazadas cuatro casetas de madera que se dedican al negocio de alquilar embarcaciones de recreo. Siguiendo á éstas, y en la extensión comprendida desde el solar en que se hallaba edificada la «Exposición Balear» en 1910, hasta la Comandancia de Marina, se emplea para el amarre de los buques que se dedican al cabotaje.

### En el Real Club de Regatas

Esta floreciente y pujante sociedad «Real Club de Regatas» edificada frente al baluarte de Chaócn, fué creada en el año 1892.

Desde el día de su fundación, la sociedad ha ido acrecentándose de manera tal, que ahora cuenta con grandes elementos para la realización de sus fines.

La Junta directiva está compuesta por los siguientes spormants: Presidente: Don Antonio Planas; Vice-presidente, don José Ramis de de Ayreñor; Tesorero, don Miguel Ribas; Inspector, don Francisco Juliá; Secretario, don Bartolomé Fons; Vice-secretario, don Mateo Alzina; Vocales, don José Cortés, don Juan Vidal, don José Bordoy, don Bartolomé Obrador y don Jaime Comas.

La sociedad, cuenta en la actualidad, con ciento veinte y seis, socios de número; doscientos noventa y siete eventuales y veinte y dos forenses; que todos juntos forman un total de cuatrocientos cuarenta y cuatro á quienes pertenecen las siguientes embarcaciones, que se hallan ancladas en los fondeaderos del Club: María, Concepción, Colóm, Magdalena, Páco, Pelayo, Vermohut, Margó, San Joaquín, Estela, Camelia, Safo, Diávolo, Egna, San José, Tous, Angélica, Antonio, León, Isabel, Mercedes, Nueva chispa, Gaviota, Lola, Gurugú, Tomás, María Antonia, Ola, Palmira, San Antonio, Mimí, Niobe, María, María Teresa, Halcón, Tiburón, Juanés, Joven Salvé, Trasatlántico, San Luis, María, Catalina, Tritón, Joven María, Zorrilla, Juana, Palma, Borinquen, Rubert, Patti, Violeta, María Dolores Victoria.

Mompetit, Buenaventura, S. Mateo, Manolito, Aurora, Perfixolet, Popular, Per-Ayres, Luis, Alberto, Bartolomé, Neptuno, Bat, Federico, Fernando, Magdalena, Juanita, Conchita, Doria, Tibet, María, Vaporcito Del-fin, Miramar, Giralda, María, Pepin, Conchita, Chispa, Cometa, Olé, El Vulcano, Mauri, Linda, Lulio, Catalina, Formentó, Francisca, María, Gaviota, Nilo, Bartolito, Cándida y algunos otros, que siento no haber podido anotar.

De estos hay ocho balandros, diez canoas automóviles, treinta y un guayos y los demas son embarcaciones y faluchos al remo.

Es ya tarde. Los deberes periodísticos llaman al reportar á otra parte y alejándose de aquella encantadora sociedad, busca inspiración en el azul del cielo donde cualquier otro tema puede desarrollarse... menos el soporífero de las informaciones.

Francisco Fuster Pérez

## Aviso importante

En esta imprenta se admiten trabajos de todas clases como, folletos, revistas, periódicos, semanarios, talarionarios, facturas, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, sellos de goma y en general todo trabajo concerniente al ramo comercial.

Nota. A los suscriptores de este diario, se les descontará el 10 p.0/0 sobre los precios corrientes.

## INDUSTRIA MALLORQUINA

# Garage Oliver - Palerm

**Introito. Como se hace una información. En el Garage. En el café. Dos luchadores. Pidiendo detalles. En progresión creciente. El taller de reparaciones. El polo norte. Una friolera de recorrido. Una buena noticia. La electricidad en el material de la compañía de Mallorca. Digresiones. Curioso no esté serio. Punto final.**

Cuando hemos penetrado en la casa n.º 159 de la calle de San Miguel hemos sido amablemente atendidos por el señor Oliver. La honrada blusa de trabajo cubre su cuerpo pues el señor Oliver es de los que ponen las manos en la masa y prefiere más hacer una cosa que no ordenarla.

El garage de los señores Oliver y Palerm ha crecido como la espuma y esto ha sido lo que nos ha llevado a informar á nuestros lectores de tan acreditada casa.

Un buen amigo que nos acompaña y que nos presenta indica al señor Oliver el objeto de nuestra visita y este se pone inmediatamente á nuestras ordenes, para todo lo que la voraz curiosidad periodística guste de inquirir.

Pero como nosotros no queremos distraer al señor Oliver de sus ocupaciones nos despedimos hasta la noche, en que libre él de las tareas del día, le será más fácil darnos detalles de lo que á su importante industria se refiere...

Y una vez cenados, con toda la modestia que es costumbre, no por modestia, sino porque es verdad, tornamos otra vez á dirigir nuestros pasos hacia la calle de San Miguel y entramos en funciones reporteriles, visitando las diferentes dependencias del edificio, en las que preside el buen orden, la perfección, el buen gusto.

En este momento el amigo Oliver tiene una idea luminosa.

—No le parece á Vd. que podríamos tomar estas notas en el Suizo. Allí hay agua fresca.

El reporter lector es frágil. Confiesa ingenuamente que no hubiera resistido las tentaciones que resistió San Antonio. Así pues no le extraña que pudiera resistir esta tentadora idea y henos ya en el café Suizo, sentados tête á tête, y con sendas copas del buen anís Túnel, que tanta fama y dinero le ha valido al amigo Nadal de Buñola. Encendemos los cigarros y enfocamos al señor Oliver nuestro cliché reporteril y perdonen lo cursi y sobado de la frasecita.

Preferimos que hable el señor Oliver. Sus frases tienen la juventud y el aliento del que lucha, y estos bravos luchadores han conseguido poner su establecimiento á una envidiable altura.

—Cuanto nos instalamos, dice mi interlocutor—fué en una tienda pequeña y dedicados modestamente á pequeñas reparaciones. Se trabajó mucho eso sí, y fué acudiendo público á nuestro establecimiento, y muy pronto fué el local pequeño para los muchos encargos y la maquinaria deficiente para la magnitud de los mismos.

—Y hace mucho que se establecieron Vds?

—En mil novecientos diez. Engrandecido el local que ocupamos adquirimos dos coches marcas Delage quedando ya fundado nuestro modesto garage.

En este punto y hora de nuestra conversación arriba el señor Palerm, el otro socio, al que ya habíamos saludado en nuestra visita á los talleres. Le invitamos á que pruebe también el anís Túnel y ni corto ni perezoso prueba del exquisito licor, que si no es el elixir de la vida le falta un tanto así. Conste asimismo que lo del anís Túnel no es reclamo, pero es verdad.

Seguimos nuestra encuesta y pedimos al señor Oliver que coches son los que en la actualidad prestan servicio en su garage.

—Un Delage de 16 H. P., otro de la misma marca de 10 H. P. y un magnífico Berliet de 22 H. P.

—Y los otros coches que hemos visto en el local?

—Pertenecen á particulares que no tienen encomendada su custodia y conservación.

—En general ¿á que clase de trabajo se dedican Vds.?

—Al montaje de motores eléctricos, instalaciones eléctricas de alumbrado, vulcanización de neumáticos y cámaras y toda clase de reparaciones mecánicas.

Aventuramos una pregunta indiscreta.

—Con franqueza amigo Oliver ¿cuáles marcas han dado mejores resultados?

—No, no crea Vd., que es apasionamiento pero, las que nos han dado mejores resultados, han sido los Delage y Berliet. Y conste que no hablamos por hablar, y que nuestra práctica y el cuidar otros autos nos hace

ver la bondad de cada uno. Nosotros mismos tenemos representaciones de automóviles, que aun que dan excelentes resultados, no alcanza á la de los Delage y Berliet.

—¿Cuáles son las marcas de automóviles por Vds., representadas?

—Los Coffin Desgouttes y los Clement Bayart. Los primeros se están poniendo á una gran altura en el mundo deportivo. También representamos y tenemos depósito de los buenos aceites especiales para automóviles de la Vacuum Oil Company.

—Tomando á los Delage, uno de nuestros coches recorrió en 1911 la friolera de 17.400 kilómetros, cantidad que es perfectamente exacta porque para nosotros los kilómetros son pesetas que ingresan en Caja.

El reporter se desconcierta un poco, ante esta enorme cifra de «blancas». Porque el reporter en llegando á las 25 del ala, se marea y no cuenta mas. Repuesto de la emoción sufrida continuamos nuestra tarea informativa.

—¿El servicio de su casa es permanente?

—Si señor.

—¿Quién es el encargado de la dirección de los talleres?

—Servidor y el técnico es D. Jaime Palerm, bajo cuya inspección se verifica el montaje de automóviles.

—¿Cuántos empleados tienen ustedes en los talleres?

—Ocho, sin contarlos á nosotros que como Vd., ha visto, ponemos á todas horas las manos en la masa.

—Y del escritorio ¿quien se ocupa?

—D. Pedro J. Morey.

—¿Quiere Vd., que anotemos sus tarifas?

—Porque no. Helas aquí. Existe la tarifa general, en que se cuenta á 0.80 pesetas por kilómetros. También hay la que podemos llamar del radio de Palma y que comprenden de todos los caseríos y suburbios de por los alrededores. Estas carreras se cuentan a 15 pesetas la hora. De esta regla general, hay tres excepciones que son las llamadas excursiones especiales ó sean:

A Sóller (directo) 75 pts. Sóller-Deyá-Valldemosa. 90 Estalleneh y Banalbufar. 90

Y rodando, rodando la conversación, nos enteramos de que además de las muchas instalaciones particulares de electricidad que efectúan los Sres. Oliver y Palerm, son los electricistas de la compañía de los ferrocarriles de Mallorca.

—¿Me promete Vd. guardar el secreto sobre un notición?

—Será un sepulcro.

—Pues sepa Vd. que tenemos pedido presupuesto para instalar la electricidad en los coches de la antes citada compañía.

—Caramba, Caramba. Y diga Vd. amigo don Gabriel ¿como se instalará? Porque, como la compañía de Sóller no podrá ser, por los empalmes que sufren los convoyes.

—Se instalará una batería en cada coche; por consiguiente el alumbrado será por unidades.

—Caramba, Caramba. ¿Y tienen Vds. pedidos presupuestos para muchos coches?

—Para ciento diez. Obra que importaría unas cuarenta mil pesetas. En breve haremos una prueba con un coche.

Ya ve el amigo Oliver como he sabido guardar su secreto. Esta indiscreción nuestra es algo del periodista. Tan necesaria le es á este la indiscreción, como al buen chauffer la pericia.

Abandonamos el café suizo con su agua pesca y su anís Túnel.

Volvemos al garage para visitarlo más detenidamente.

Hay un parentesis romantico (ya apareció aquello) unas bellas muchachas que toman el fresco en la calle con sus familias. Ellas hablan de modas sus viejos de política.

Como ya hemos indicado, el garage está instalado en los números 159, 161 y 165. En la salita de entrada está instalado el escritorio y las vitrinas en que se hallan expuestos los artefactos propios de la industria.

A continuación penetramos en la gran sala, en que se hallan esperando preparados á cualquier evento los devoradores de kilómetros como escribe el querido camarada Cusó José que tiene de casto, lo que una prima hermana mia de canónigo.

Además de los automóviles de alquiler, está allí en aquel momento, el magnífico Berliet del señor Dezcallar

otro cuyo dueño (el nombre, no el dueño) se me ha perdido en la mollera.

En este momento penetra en el garage otro auto. Es tambien marca Berliet y es su propietario el médico señor Vanrell de Llachmayor. Ha de sufrir reconocimiento y limpieza general.

En una habitación dependiente de esta gran sala está instalado un motor eléctrico para la elevación del agua.

En aquella sala tenemos ocasión de ver el aparato transformador rotativo para la carga de las baterías. En aquel momento está cargando dos de la compañía de los ferrocarriles de Sóller. Para los que no lo sepan diremos que la electricidad la reciben de la fabrica alterna y este aparato la transforma en continua que es como se necesita para afectar las cargas.

Para tener en buena temperatura el transformador, tienen instalado un hermoso ventilador, que convierte aquella estancia en una sucursal de séptimo cielo. ¿Quien lo tuviera en este momento, en que la redacción parece un verdadero horno!

Pasamos al taller y entramos en una pequeña habitación donde está instalado el aparato para la vulcanización de neumáticos y cámaras y príanse Vds. del Vesubio en erupción! Aquello es mirarse, momentos hay en que aquella temperatura debe ser irrespirable. Verdaderamente, parece una fragua de Vulcano.

Por si alguno de los pacienzudos lectores que hasta aquí hubieran llegado, ignora la que es vulcanización de neumáticos—no todos tenemos la obligación de ser

## RÁPIDAS

MI HOMENAJE— Para S. Rusiñol

Maestro: Se han abocado muchas ideas, que no han cristalizado, para ver de rendir el homenaje que os merecéis, el homenaje que os debe Mallorca entera, porque habeis sido el artefacto admirable que en la magia de vuestra paleta, habeis hecho saber á todos y por todas partes, de la gran poesía de nuestro mar, de la divina transparencia de nuestro cielo, del encanto de nuestras calas, de la bravura de nuestros acantilados, de la robustez luminica de nuestros paisajes.

Y el encanto de este terruño lo han pregonado vuestras telas admirables, á las que la maestría, la sentimentalidad, la exquisitez de vuestros pinceles, ha imbuido el alma de Mallorca, la de las laboradas de alegría, la de los crepúsculos nostálgicos, la de las diadas que se emborran de sol y las noches serenas, mediterráneas, moranas, perezosas.

Se os debe el homenaje maestro, pero vos que tanto sabeis de nuestro carácter, no ignorais que nuestro temperamento genuinamente meridional, nos hacen lanzar grandes proyectos y no llevar á la práctica ninguno.

En plena digestión, despues de haber trasegado varias copas de Champagne, se sueñan tantas cosas bellas, parecen fáciles tantos imposibles! Y cunde un entusiasmo loco, que se esfuma como las burbujas del aristocrático mosto de Champaña!

Por esto yo vengo, modesto escribidor arrinconado en la monotonía provincial, hasta vuestro trono de arte, el trono que tan justamente alcanzó la soberana maravilla de vuestro talento y en la diada de mañana, vuestra fiesta onomástica, os ofrezco mi homenaje, mi admiración, mis respetos.

El homenaje de estas pobres cuartillas, flores modestas, humildes, que llegan hasta vuestra morada, á traeros perfumes juveniles, que aspiran á ocupar el lugar mas modesto, el último, entre las pruebas de cariño, de amistad, de homenaje, que vendrán de todas partes á testimoniaros afectos y admiraciones.

Eusebio Eseredero Clar

## ESTADISTICA DE HUELGAS

## La vida social en España

El Instituto de Reformas Sociales ha publicado una estadística de las huelgas españolas en 1910. Es un trabajo instructivo y que se presta á largas consideraciones, porque en cierto modo, nos da el coeficiente de intensificación del movimiento social en España, más vigoroso, más temible de día en día.

De las 151 huelgas habidas en 1910 (unas 78 más que el año anterior), triunfan totalmente los obreros en 64; de modo parcial, en 33, y pierden la parida en 54. La lección es elocuente.

En todos los movimientos colectivos, la intensidad y el desarrollo dependen de los éxitos y los fracasos. Y, ante las cifras apuntadas, se ve, de modo claro y palpable, que la lucha se agrava, que el empuje de la masa

maestros en la materia—les diré que la tal operacioncita, hablando en vulgo, consiste en tapar los agujeros á las cámaras y neumáticos. Y si lo de tapar no cuela pongan Vds. otra palabra, que á ocurrir en este momento no sé le serviría otra ¡Cabezota!

En el taller hemos visto funcionar un magnífico torno cilindro marca «Revolver», cuyo trabajo es perfectísimo.

Examinamos despues otro taladro de precisión y salimo de aquel inferno donde ya se respira con dificultad. ¡Ya sudará Vd. ya, amigo Palerm!

Todo, todo está montado según la última palabra, todo acusa una acertada dirección, y todo la voluntad de los dos propietarios, que trabajando de firme, no arredrándose por nada, supieron ser vencedores en esta titánica lucha por la existencia.

Pepe Ballester, el bigotudo administrador de este diario, y Pepe Catany que también garapatea en estas columnas me arrancan de la agradable conversación del señor Oliver, á quien ofrezco el testimonio de mi gratitud por la acogida gentil, que ha tenido por el humilde reporter.

Y abandonando la ciudad, me hacen suyo Pepe Ballester y Catany. Este que hoy se siente grande y que me ha visto dos horas serio se extraña y adoptando una actitud gallarda me enchufa esta perorata:

Curioso no esté mas serio. ó juro por el imperio celeste, que soy capaz de arrancarte el antifaz.

Y antes que cumpla su promesa, plego, sello y firmo.

El Curioso impertinente.

trabajadora se acrecienta y que las organizaciones obreras, robustecidas con buen golpe de victorias, adquieren más y más prestigio moral ante los suyos.

La realidad se presenta clara. Las organizaciones independientes con que se busca contrarrestar el empuje de las que integran la Unión General, tienen un coeficiente de fuerza mínimo para la eficacia de sus fines. La estadística del Instituto de Reformas Sociales nos lo revela, con la verdad irrefutable de las cifras.

Hoy por hoy, la fuerza del número, que en las luchas huelguistas, como en todo, determina la victoria, es absolutamente de los enemigos del capital, sin que ante ellos surjan núcleos organizados con potencialidad bastante para contrabalancear su influencia, dando á los industriales amenazados medios para resistir exigencias injustas, y facilitando, en ocasiones críticas; el desbaratamiento de un huelga peligrosa. La estadística citada lo evidencia.

De los 40.740 obreros que se emplean en las industrias donde han surgido esas 151 huelgas, 35.897 fueron huelguistas. En alguna de ellas (construcción de aparatos de transportes), el número de huelguistas es el total de los obreros ocupados. Sólo en tres ramos: industrias textiles (1.523 obreros, 548 huelguistas), edificación (2.088 trabajadores, 1.691, huelguistas) y minas (4.421 obreros, 1.363 huelguistas), el número de los refractarios al paro excede al de los que se decidieron por la huelga. Este fenómeno, altamente expresivo, se hermana estrechamente con la cifra de los triunfos obtenidos en 1910, ¿Qué duda cabe de que mientras mayor unanimidad haya en una huelga, mas probabilidades de vencer tiene ésta? Ese es el peligro, porque el progresivo desarrollo del movimiento general huelguista depende de las victorias que los obreros vayan obteniendo. Y á eso no vale oponer ficciones ni alharacas, sino organismos adecuados, entidades obreras que arrebaten á las de la Casa del Pueblo el señorío casi absoluto de que hoy disponen. Hay que señalar el peligro para poder combatirlo.

Pero las cifras que delatan las victorias y los fracasos de las organizaciones societarias: encierran, además de la significación absoluta, otra relativa, de gran importancia, que se desprende de la forma en que se llegó á la solución de esas huelgas. Veámoslo. Por intervención de las autoridades, 70. Sin intervención ninguna 34. Por gestiones entre los patronos y las Sociedades obreras, 17, y entre aquellos y sus trabajadores, 13. Por mediación de la Junta local de Reformas Sociales, 9; por conciliación, 5, y por arbitraje, 9. Es decir, que el máximo de intervención lo dan las autoridades, sin duda por razones de orden público, y que el arbitraje puro y simple, lo que debiera ser eje de toda resolución en estas luchas, aparece con cifras irrisorias.

Este contraste nos revela el índice pasional de la lucha. Sólo con el arbitraje no existen vencedores ni vencidos; sólo con él la concordia se asienta sobre bases firmes.

Lo otro, la intervención de las au-

toridades, la capitulación de los obreros ante los patronos, ó de los patronos ante los obreros, implica generalmente sumisión de una de las dos partes litigantes, un á modo de armisticio, tanto menos durable cuanto más dura sea la entrega del vencido. Por eso es de desear que el arbitraje cunda y prospere, porque ha de constituir la rama de olivo en lo nacional y en lo internacional, y porque él solo hará triunfar la razón y la justicia, sin trastornos ni violencias, ni hondos perjuicios á la riqueza nacional.

traje cunda y prospere, porque ha de constituir la rama de olivo en lo nacional y en lo internacional, y porque él solo hará triunfar la razón y la justicia, sin trastornos ni violencias, ni hondos perjuicios á la riqueza nacional.

oficio se contienen frases de cariñoso elogio que se estimaron en lo mucho que valen. También se agradeció dos ejemplares de la conferencia que para la biblioteca social tuvo á bien enviar el Sr. Laguardia. Fué admitido como socio correspondiente D. Guillermo Marqués, redactor del «Sóller».

Dando cumplimiento al acuerdo tomado por la Junta, en sesión del siete de Junio, se acordó obsequiar con un banquete al estimado artista don Santiago Rusiñol, para significarle la estima de esta entidad al haber hecho conocer por España y el Extranjero las bellezas de Mallorca. La Junta, deseosa de que al homenaje puedan asociarse cuantos lo deseen, se limitó á ser la organizadora pidiéndose inscribir, en las listas abiertas al efecto en la Asociación y en todas las demás Sociedades, cuantos quisieran secundar la iniciativa de la Prensa, poniendo de relieve la estima que Mallorca tiene á Santiago Rusiñol.

### NOVEDADES DEL DIA

#### Asociación del Magisterio

Celebró Junta General ordinaria, presidiendo D. Jerónimo Castaño. Asistieron los señores Banús, Terrades, Ordinas, Llobera, Coll, Mayol, Capó (G.), Morey, Ribas, Terrasa, Oliver, Pol, Ballester, Balaguer, Canals, Rosselló (J.), Capó (J.) Ferrá, Salóm, Martínez (M.), Martínez (R.) y Palmer, Secretario. El presidente amplió el acta aprobada de la sesión anterior. Fueron reelegidos por unanimidad los señores D. Bartolomé Terrades y D. Miguel Porcel para continuar desempeñando los cargos de Vocal y Vice-secretario respectivamente. El Depositario dió lectura á las cuentas del primer semestre del año actual que fueron aprobadas. Cuando estaba á punto de terminar la sesión se anunció la visita del Sr. D. Ricardo Llacó, Inspector de 1.ª enseñanza de esta provincia cuya presentación hizo el señor Presidente. Cruzáronse frases de mutua consideración y estima y después del despacho de varios asuntos de orden interior se levantó la sesión.

#### Ganado enfermo

En breve aparecerá en el Boletín Oficial la siguiente circular: Habiéndose registrado en pocos días bastantes casos de las enfermedades rojas en el ganado de cerda de diversos municipios de la isla de Mallorca, cuyo incremento tiende á difundir por modo extraordinario el germen morboso y dadas las incasantes y numerosas transacciones comerciales de que es objeto la citada especie, medios directos que obran como vehiculos transmisores en el contagio de dicha epizootia y oído el parecer el Inspector Provincial de Higiene pecuaria y Sanidad veterinaria sobre el abandono con que miran y cumplen los labradores y ganaderos los más elementales rudimentos de policía sanitaria; la costumbre abusiva, perjudicial y punible de abandonar en montes, veredas y caminos los animales muertos, arrojados en torrentes ó arroyos, en terrales en zonas de cultivo y aprovecharse por individuos ignorantes ó de mala fe de los cadáveres y despojos de reses muertas de enfermedad infecto-contagiosa constituye infracciones que con toda energía deben evitarse porque ponen en peligro una de las más importantes riquezas de este archipiélago paralo cual vengo en dictar las siguientes disposiciones: 1.ª Todo ciudadano que tuviera noticia ó sospecha de la existencia de animales atacados de alguna enfermedad contagiosa, deberá ponerlo en conocimiento de la autoridad municipal correspondiente. Se hallan especialmente obligados á cumplir con tal deber, bajo la pena en caso de omisión de 25 á 250 pesetas de multa: los dueños de animales y sus administradores ó dependientes, los veterinarios encargados de la asistencia de los animales, el titular. Visitador municipal de ganaderías y cañadas y cuantas personas ejerzan autoridad en el mismo caso. 2.ª Todo animal enfermo ó sospechoso de padecer cualquiera de las llamadas enfermedades rojas del cerdo (mal rojo, pneumo enteritis infecciosa ó pulmonia contagiosa será rígidamente aislado, empadronado y marcado. 3.ª Una vez confirmada la existencia de la enfermedad cuidarán los Alcaldes de acuerdo con las resoluciones de la Junta local de Sanidad, que se reunirá al efecto y con el veterinario titular, como funcionario técnico, del cumplimiento de cuantas medidas generales se previenen en el Reglamento de Policía Sanitaria de los animales domésticos de 3 de Julio de 1904 y sean aplicables al caso y particularmente á las que se refieren en los artículos 139 al 145 inclusivos. 4.ª El estiércol procedente de corrales infectados así como las camas y restos de los alimentos serán precisamente quemados. 5.ª Las personas encargadas de la custodia y asistencia de los enfermos no podrán salir de la finca sin antes cambiarse de indumentaria. 6.ª Los locales que alberguen ganado enfermo se tendrán lo más limpios posibles, se baldearán y se desinfectarán periódicamente y sobre todo después de dar de alta las reses; cuya operación final se practicará con arreglo á lo dispuesto en el anejo 2.º del citado Reglamento. Además recuerda otras disposiciones sanitarias encaminadas á evitar la propagación.

#### Desde Inca

La comisión organizadora del Banco Agrícola de Inca, convoca á todos los accionistas del mismo, á la Junta General extraordinaria que tendrá lugar mañana domingo 21, á las 5 tarde en el teatro «Centro» de esta ciudad, con el fin de proceder al nombramiento del Consejo de Administración del referido Banco. Las fiestas de los santos Patronos Abdón y Senen prometen verse este año concurridas y solemnes. Al acto asistirán la renombrada banda de la Misericordia, el señor Gobernador de la Provincia, el Gerente del Ferrocarril de Sóller don Jerónimo Estades y otras distinguidas personalidades. Debidamente informados por el Rdo. Sr. Rector del Oratorio de Santa Magdalena, debemos participar á nuestros lectores, que la tradicional fiesta religiosa que se celebra todos los años en aquel Oratorio el domingo posterior al día de la Santa 22, se hará el día 28 del actual. El señor Alcalde don Antonio Ramis Salas, participa que ha quedado abierto en la Depositaria del Ayuntamiento, el cange de los resguardos provisionales, del empréstito del Cuartel por los títulos definitivos y pago de intereses.

#### Fiesta de la Beata en Valldemosa

Los moradores de este pueblo están haciendo grandes preparativos para solemnizar la fiesta de su inclita paisana la Beata Catalina Thomás, adornando todas las calles y plazas de la población. He aquí el programa. Día 27 sábado.—Al anochecer se cantarán en la iglesia parroquial solemnes completas, y después empezará la verbena amenizada por la Banda Municipal de Palma, que dirige D. Miguel Serra, tocando en la plaza de la parroquia escogidas piezas de su selecto repertorio, disparándose en los intermedios vistosos fuegos artificiales. Día 28 domingo.—Fiesta de la Beata. Por la mañana la mencionada Banda recorrerá las principales calles de la población tocando diana. En la parroquia se celebrarán misas rezadas empezando la primera á las cinco. A las nueve y tres cuartos Tercia y misa mayor solemne, partitura Pontifical del Maestro Perosi, con sermón por el elocuente orador sagrado Rdo. Sr. D. Bartolomé Juan, Rector de San Rapiña. Por la tarde vísperas solemnes. A las cinco corridas de hombres y caballerías en el predio Son Gual. A las ocho de la noche partirá de la plaza de la parroquia el Carro triunfal, magnífica carroza propiedad de la Excelentísima Condesa de Perallada y Marquesa de Vivot, y en este año en ocasión del reciente luto por la muerte del inolvidable é entusiasta devoto de la Beata el Excelentísimo señor D. Juan Sureda, hará el papel de Beata la primogenita de los colonos del predio Son Veri, propiedad de esta noble familia, en representación de la niña Pilar Montaner y Sureda, nieta del difunto señor Marqués. A las diez de la noche, concierto de música por la mencionada banda en la plaza de la parroquia disparándose en los intermedios vistosos fuegos artificiales, terminando la fiesta con el disparo de una gran traca.

#### Fiestas en Génova

Programa de las fiestas que se celebrarán en Génova durante el próximo mes de agosto. Domingo día 4.—Una banda de música recorrerá las calles del caserío anunciando la fiesta para el sábado y domingo siguientes. Sábado día 10.—A las ocho y media de la noche se cantarán en la iglesia solemnes completas en preparación á la festividad del día siguiente. De ocho á doce, baile al estilo del país en la plazoleta de «Son Llagosta» Domingo día 11.—A las nueve, en la iglesia, Misa mayor solemne, con sermón por el Rdo. don Antonio Artigues. Terminados los oficios divinos, carreras de hombres y niños en el sitio llamado «Sa Rota». Por la tarde, á las cuatro y media, carreras de cintas en bicicletas. Después, baile al estilo del país al son de una banda de música. Lunes día 12.—Por la noche, de ocho á once, música en los tablados al efecto levantados, uno en la calle de la Bonanova y el otro frente á la escalinata que da acceso á la iglesia.

#### Desde Sóller

Reina en esta villa fuerte entusiasmo con motivo del homenaje de que ha hecho objeto el Ayuntamiento de

#### Desde Inca

La comisión organizadora del Banco Agrícola de Inca, convoca á todos los accionistas del mismo, á la Junta General extraordinaria que tendrá lugar mañana domingo 21, á las 5 tarde en el teatro «Centro» de esta ciudad, con el fin de proceder al nombramiento del Consejo de Administración del referido Banco. Las fiestas de los santos Patronos Abdón y Senen prometen verse este año concurridas y solemnes. Al acto asistirán la renombrada banda de la Misericordia, el señor Gobernador de la Provincia, el Gerente del Ferrocarril de Sóller don Jerónimo Estades y otras distinguidas personalidades. Debidamente informados por el Rdo. Sr. Rector del Oratorio de Santa Magdalena, debemos participar á nuestros lectores, que la tradicional fiesta religiosa que se celebra todos los años en aquel Oratorio el domingo posterior al día de la Santa 22, se hará el día 28 del actual. El señor Alcalde don Antonio Ramis Salas, participa que ha quedado abierto en la Depositaria del Ayuntamiento, el cange de los resguardos provisionales, del empréstito del Cuartel por los títulos definitivos y pago de intereses.

#### Fiesta de la Beata en Valldemosa

Los moradores de este pueblo están haciendo grandes preparativos para solemnizar la fiesta de su inclita paisana la Beata Catalina Thomás, adornando todas las calles y plazas de la población. He aquí el programa. Día 27 sábado.—Al anochecer se cantarán en la iglesia parroquial solemnes completas, y después empezará la verbena amenizada por la Banda Municipal de Palma, que dirige D. Miguel Serra, tocando en la plaza de la parroquia escogidas piezas de su selecto repertorio, disparándose en los intermedios vistosos fuegos artificiales. Día 28 domingo.—Fiesta de la Beata. Por la mañana la mencionada Banda recorrerá las principales calles de la población tocando diana. En la parroquia se celebrarán misas rezadas empezando la primera á las cinco. A las nueve y tres cuartos Tercia y misa mayor solemne, partitura Pontifical del Maestro Perosi, con sermón por el elocuente orador sagrado Rdo. Sr. D. Bartolomé Juan, Rector de San Rapiña. Por la tarde vísperas solemnes. A las cinco corridas de hombres y caballerías en el predio Son Gual. A las ocho de la noche partirá de la plaza de la parroquia el Carro triunfal, magnífica carroza propiedad de la Excelentísima Condesa de Perallada y Marquesa de Vivot, y en este año en ocasión del reciente luto por la muerte del inolvidable é entusiasta devoto de la Beata el Excelentísimo señor D. Juan Sureda, hará el papel de Beata la primogenita de los colonos del predio Son Veri, propiedad de esta noble familia, en representación de la niña Pilar Montaner y Sureda, nieta del difunto señor Marqués. A las diez de la noche, concierto de música por la mencionada banda en la plaza de la parroquia disparándose en los intermedios vistosos fuegos artificiales, terminando la fiesta con el disparo de una gran traca.

#### Fiestas en Génova

Programa de las fiestas que se celebrarán en Génova durante el próximo mes de agosto. Domingo día 4.—Una banda de música recorrerá las calles del caserío anunciando la fiesta para el sábado y domingo siguientes. Sábado día 10.—A las ocho y media de la noche se cantarán en la iglesia solemnes completas en preparación á la festividad del día siguiente. De ocho á doce, baile al estilo del país en la plazoleta de «Son Llagosta» Domingo día 11.—A las nueve, en la iglesia, Misa mayor solemne, con sermón por el Rdo. don Antonio Artigues. Terminados los oficios divinos, carreras de hombres y niños en el sitio llamado «Sa Rota». Por la tarde, á las cuatro y media, carreras de cintas en bicicletas. Después, baile al estilo del país al son de una banda de música. Lunes día 12.—Por la noche, de ocho á once, música en los tablados al efecto levantados, uno en la calle de la Bonanova y el otro frente á la escalinata que da acceso á la iglesia.

#### Desde Sóller

Reina en esta villa fuerte entusiasmo con motivo del homenaje de que ha hecho objeto el Ayuntamiento de

#### De Sanidad

Ayer á las doce se reunió en el despacho de la Alcaldía la Junta Municipal de Sanidad. Presidió el señor Alcalde y asistieron los concejales señores Gimenez, Barrera, Mir y Peña, Trián, Rover y Obrador, los médicos señores Losada, Font y Monteros, Oliver y Obrador y los veterinarios señores Carbonell, Pastor, Riera y Barceló. Al terminar la reunión el Alcalde nos manifestó que el objeto de la misma era tratar de la enfermedad sospechosa que se ha dicho reina en Argel. El mismo señor Pou nos manifestó antes de la reunión visitó al Gobernador para hablarle del asunto diciendole la primera autoridad civil que no tenía noticias de tal enfermedad. Los reunidos después de cambiar impresiones, convinieron en vista de que no se tienen noticias oficiales, ni particulares, de la existencia de dicha enfermedad no podían tomarse medidas radicales. Esto no obstante y como medidas preventoras se acordó que se solicite del Comandante de Marina que se persiga con todo rigor á los contrabandistas, para evitar que con sus embarcaciones pudiesen ser portadores de algún germen. Se acordó también girar una detenida visita sanitaria á los vapores procedentes de Argel, y que funcione la estufa de desinfección y se tenga preparado el pabellón sanitario. La reunión terminó á la una y cuarto.

#### Las casas baratas

Como aclaración á los artículos 11 y 70, número 18 del reglamento de la ley de 12 de Junio de 1911, relativa á la construcción de casas baratas, y á los efectos del artículo 57, número 14 de dicho reglamento, se ha dictado por el ministerio de la Gobernación una real orden que publica la «Gaceta», y dispone lo siguiente: «Primero. La aprobación de los estatutos á que se refieren los artículos 11 y 70, número 18 del reglamento de la ley de 12 de Junio de 1911, relativa á la construcción de casas baratas, no tendrá más alcance que el determinar que en aquéllos no hay ninguna disposición que se oponga á los principios generales de la ley y reglamento mencionados, y que las entidades están legalmente constituidas, pero nunca se entenderá que la Sociedad, cuyos estatutos hayan sido aprobados, tendrá por esta sola circunstancia derecho á disfrutar de los beneficios de la ley, y especialmente en lo que concierne á las exigencias tributarias y á las subvenciones del Estado, pues para obtener tales beneficios será necesario que acrediten en cada caso reunir las condiciones exigidas por las disposiciones vigentes. Segundo. En el Instituto de Reformas Sociales se procederá á organizar el registro de las Sociedades constituidas para los fines de la citada ley, conforme á lo que dispone el art. 57, número 14 del reglamento de la misma. A este efecto, las Juntas de Fomento, en los ocho días siguientes á la aprobación de los estatutos de una Sociedad, remitirán al Instituto de Reformas Sociales copia certificada del acuerdo de aprobación y un ejemplar de los mencionados estatutos. Del mismo modo remitirán también copia certificada de las modificaciones que las Sociedades puedan introducir en aquéllos».

#### En la Asociación de la Prensa

Anoche la directiva de esta Asociación celebró sesión ordinaria. Presidió el señor Guasp y asistieron los Sres. Vives (J. y E.), Ramis, Peyró y Verger. Aprobada el acta, se trató de las Bolsas de viaje y por las razones que se expusieron se consideró debía ser modificada la ponencia y ser dos los periodistas que fueran á desempeñar su cometido en viaje de Instrucción por el extranjero, por unanimidad fueron nombrados los estimados compañeros D. Juan Ramis de Ayreñor y D. Enrique Vives Verger, quienes aceptaron el cargo y anunciaron que saldrían de Palma el próximo Domingo. Leyóse un oficio del Comandante de Marina, D. Ricardo de Laguardia, contestación al de agradecimiento que le dirigió la Junta por haber dado su exquisita conferencia y en este

#### Comerciales

Mercedo de Barcelona.—Cotizaciones Trigos.—precios sostenidos: Peñafiel superior á 24'57; Campanario superior á 34'28; La Roda á 24'86; Toro á 24'28; Soria á 22'99 los 100 kilogramos. Harinas.—Mercado animado; precios algo sostenidos; Superiores fuerza de 48'08 á 50'48; blancas superiores á 37'25 blancas corrientes á 36'05 pesetas los 100 kilogramos. Cebada.—Urgel de 22'25 á 21'50; Andalucía de 22'25 á 22'50 pesetas los 100 kilogramos. Aceites.—De Oliva, Andaluz de 105'50 á 110'50; Tortosa de 130'4 143'50; Borjas de 129'50 á 143'50; Bajo Aragón de 141'50 á 165 pesetas los 100 kilogramos. De Orujo.—Verde 1.ª 75; 2.ª á 65; amarillo 1.ª á 77; oscuro á 60 pesetas los 100 kilogramos sin envase. Mercado de vinos y frutas en Cotto. Se cotizaron el 16 del corriente: Alicante de 11 á 12 grados de 34 á 36 francos hectolitro; Cataluña de 10 á 12; de 33 á 35; Priego de 11 á 12; de 34 á 37; Valencia de 10 á 12; de 33 á 35; Valencia (blanco seco) de 10 á 12; de 34 á 35; Jerez y Málaga ordinario y superiores de 50 á 250 pesetas el Hilitro. Limones.—De 40 á 50 pesetas el millar. Almonds.—Mallorca de 230 á 258 francos con cascara; Tarragona (mollar) de 120 á 130; Cartagena de 100 á 110.

#### Cronica Social

Después de brillante exámenes ha obtenido el título de maestra elemental, la distinguida señorita, doña María Sureda. Reciba nuestra más cariñosa y sincera felicitación. En los exámenes para el ingreso en la Academia de Infantería fué aprobado en el tercer ejercicio nuestro paisano don Rafael Castell Ramis. Ha sido nombrada Superiora del Convento de Religiosas de San Jerónimo la virtuosa hermana Sor María del Pilar Oliver Pont, siendo por tercera vez que se ve honrada con tan distinguido cargo. Reciba nuestra felicitación. En el Capítulo celebrado en El Escorial por los Padres Agustinos, han sido nombrados Director, Vice-Director y Procurador del Colegio de Palma, respectivamente, los RR. PP. Natalio Herrero, Pablo Martínez y Vicente Menéndez. Ha presentado la dimisión de su cargo el jefe de la estación de Palma del ferrocarril de Sóller don Antonio Porteza. Su bondad y su carácter franco le granjearon no pocas simpatías, conquistando el aprecio de cuantos tuvieron ocasión de tratarle, para estos su separación será sentida, si bien ha sido impuesto por las circunstancias y el cuidado de sus intereses que le han obligado á residir en Sóller. La Junta permanente del citado ferrocarril nombró para sustituirlo, con carácter interino, á don Magin Castellet á quien de veras felicitamos. El presidente de la R. S. «La Veda», nuestro amigo don José Alomar ha tenido la atención de invitarnos á las tiradas de pichón que tendrán lugar en el Corp Mari los días 25 y 30 de los corrientes. El primero de dichos días se disputará el premio de S. M. el Rey, y el de la casa Eduard Schilling, fabricante de las escopetas «Zabali». El día 30 se tirará para el premio de la casa Rufino Sande Castellurruña fabricante de las escopetas «Lobo» y el Campeonato de Baleares.

**Optica** norteamericana y de precisión  
**Gemelos** prismáticos y de teatro  
**Estampas** y molduras para cuadros  
SURTIDO INMENSO Y SELECTO  
Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás 23

#### Reina gran interés para asistir á ambas tiradas.

El oficial 5.º de Correos don José León Fernández Coca ha sido trasladado de la Administración de Mahón á la de Barcelona. Para ocupar la vacante del señor León ha sido nombrado el oficial de igual clase don José Ruiz Serra. Esta mañana ha llegado á bordo del vapor rápido «Jaime I» el nuevo y dignísimo Delegado de Hacienda de esta provincia don José Rato Vazquez Queipo. Al felicitar á tan distinguido ilustrado funcionario, en primer lugar, por su ascenso y después por haber sido destinado á esta Delegación, no podemos menos de saludarle efusivamente deseándole un feliz éxito en su delicado destino. También ha llegado el Secretario general de policía de la capital catalana don Ignacio Martínez de Campos, que viene con objeto de pasar una temporada en Valldemosa. Le deseamos le sea muy grata su estancia en esta Isla. Esta noche embarcará para Barcelona á bordo del vapor «Rey Jaime I» el Capitán de Infantería retirado, D. Mateo Lombardini. Esta mañana ha llegado de Barcelona, el ingeniero de caminos, canales y puertos D. Bernardino Pardo, acompañado de su señora e hijos. También ha llegado á bordo del mismo el Coronel de Artillería con destino á la Comandancia de Artillería de Tarragona, D. José Terradills.

#### CRONICA GENERAL

Vuelco.—En la tarde del 20 en el kilómetro 52 de la carretera de Felanig á Porto-Colom fué volcado el coche correo que iba guiado por Miguel Vadiell Mestre (a) «Mola» de 61 años de edad, sufrieron heridas y contusiones leves ocho pasajeros que iban en dicho vehículo. El coche salió con desperfectos calculados con unas cien pesetas. El accidente fué motivado por que el conductor del referido negó el pago á otro vehículo en que se conducía un enfermo á Felanig. Este en su carrera chocó con el que conducía la correspondencia y se produjo entonces el vuelco. El conductor del vehículo, causante de la desgracia se apresuró á prestar auxilios á los heridos conduciéndolos á Felanig. El hecho ha sido denunciado al Juzgado. Otros infractores.—También han sido denunciados los individuos Andrés Febrer Bonet y Bernardo Ramis por infringir la ley de caza, en términos de Santany. Disposición.—Se ha dispuesto que sin efecto, la Real orden por la que se nombraba oficial de primera clase de Administración civil en este Gobierno á don Juan Chinchilla Dominguez, por no haberse presentado dentro del plazo legal á tomar posesión de su destino, siendo baja definitiva en el escalafón de este Ministerio. Infracción.—Han sido denunciados los vecinos de Montuiri Jerónimo Perosi Juliá y Miguel Miralles Bauzá, por infringir la ley de caza. El Circulo Conservador.—En Junta General celebrada el día diez y seis del corriente por el «Circulo Conservador» de Ibiza, fué renovada la Junta de Gobierno del mismo quedando constituida en la siguiente forma: Presidente D. Juan Lavilla y Jové; Vice-Presidente D. José Ramón Gotarredona; Tesorero D. Antonio Balanzell; Vocales D. Francisco Escandell y D. Guillermo Balaguer; Secretario D. Baltasar Villalonga. De cultura.—La Directora del Centro de Estudios Prácticos que ha montado su establecimiento arregladamente á lo dispuesto en las R. O. de Julio y Diciembre de 1902 ha tenido la atención de invitarnos al acto de exámenes públicos que tendrá lugar el miércoles 24 del actual á las 9 de la mañana. Agradecemos á D.ª Francisca Augusta Mateu la atención que le hemos merecido. Detenido.—La Benemérita del puesto de San Jorge (Ibiza) ha detenido á un individuo por usar armas prohibidas. Otras detenciones.—También han sido detenidos los individuos Juan Tur Rosselló y Bartolomé Ribas Tur, vecinos de Ibiza, por haber sostenido ambos, encarnizada lucha, en «Can Pita», por cuestiones de amorios. El Juan Tur, resultó con una herida en el brazo derecho, producida con arma blanca. Emigrantes.—Esta mañana han llegado de Barcelona procedentes de Buenos Aires, buen número de emigrantes mallorquines.

#### Aprobados.

En los exámenes verificados el domingo último fueron aprobadas en el primer ejercicio en la academia de artillería nuestros paisanos don José Planas Sancho y don Ignacio Seguí Colom. En caballería en el tercer ejercicio don Miguel Vidal y en Infantería en el tercer ejercicio don Jaime Badia Serra. Reyerta.—Esta mañana, ha ocurrido fuerte reyerta en la calle de Santo Domingo, motivada por dos individuos por cuestiones de intereses. Han sido denunciados al Juzgado. Sport.—Mañana á las seis de la tarde los teams del «Velo», y la sección de la «Asistencia Palmesana» jugarán un partido de «Foot ball» en el Velódromo de Tirador. Ganado.—El vapor «Bellver» llegado esta mañana de Ibiza, ha sido portador de una partida de ganado vacuno y cabalar. Estudiantes.—A bordo del vapor correo de Barcelona, han llegado buen número de estudiantes de las academias militares que regresan de las Universidades de Madrid y Barcelona. Hallazgo.—La Benemérita del puesto de Palma da cuenta de haber hallado en los campos cercanos á esta capital una red, escopeta y un pájaro reclamo. Infracción.—La Benemérita del puesto de Puigpunyent, ha detenido á los individuos Jaime Morey Seguí y Juan Adrover Marqués, por infringir la ley de caza en los terrenos de «Son Forteza». Aprobadas.—Han sido aprobadas las instrucciones que para la organización y desarrollo de los concursos de tiro de combate de Infantería se ha redactado. Pastoreo abusivo.—Ha sido detenido el vecino de Lluchmayor Ferrerigans Durán, por pastar sus ganados en propiedad ajena.

#### Judiciales

Señalamiento. Para el día treinta y uno del actual á las once de la mañana, está señalada en esta Audiencia, la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Miguel Ramis acusado del delito de hurto. Marítimas. Ayer tarde salió para Valencia el vapor «Mallorca», y para Ibiza el land «Esperanza». Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» de Ibiza el vapor «Islaño» y de San Carlos de la Rapita el velero «San Carlos». También ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma». Están despachados para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» para Ibiza el vapor «Lulio» y para Mahón el vapor «Monte Toro».

#### RELIGIOSAS

El jubileo de Cuarenta Horas continúa mañana en la Iglesia de la Merced. Exposición á las seis y media; á las diez Misa mayor; al anochecer, Rosario, meditación y solemne reserva de S. D. M. En San Jaime, fiesta en obsequio de su Santo Titular. A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Eloy del Barro, O. S. A.; por la tarde á las siete y media Rosario, ejercicio dedicado al Santo y adoración de la Reliquia. Visita á la Corte de María. A Nuestra Señora de la Anunciación en el Hospital. Santos para mañana—San Jaime Patron de España, San Cucufate martir y Santa Valentina virgen y martir.

#### La Palma de Mallorca Compañía Mallorquina de Electricidad

En virtud de las facultades que concede el artículo 14 y arregladas á lo prescrito en el 15 de los Estatutos de esta Sociedad, la Junta de Gobierno, convoca á la General para Sesión extraordinaria, que tendrá lugar el día 27 del corriente á las once de la mañana, en las oficinas de la compañía (Zanglada 5) con objeto de tratar la Emisión de una serie de obligaciones, arregladas á las bases que se acuerden. Palma 23 de Julio de 1912. El Presidente.—El Conde de Ayamaña.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Juan Marqués.

Nuevo servicio para los turistas.—Club Mallorca.—Véase 4.ª página.

# Información Telegráfica

## Politica al dia

M. 24—1:10 m.

### Regreso de Melquiades Alvarez

Ha regresado de Asturias del diputado a Cortes jefe del partido republicano reformista D. Melquiades Alvarez.

A la estación acudieron a recibirle buen número de amigos tributándole cariñosa acogida.

### Una reunion

En casa del Sr. Alvarez reunióse el comité de la conjunción republicano-radical para dar forma a los acuerdos de propaganda tomados anteriormente.

También la reunion tenia por objeto cambiar impresiones respecto a los asuntos de actualidad que afectan a la politica en sus diversos aspectos.

Hablóse de lo que afecta a propaganda republicana durante los meses del actual verano, concretándose el alcance que debe tener la misma y las regiones que deben ser objeto de principalísima atención.

También se habló de la futura labor en las Cortes, persistiendo en la campaña obstruccionista mientras el Gobierno no derogue la ley de jurisdicciones.

Los reunidos se ocuparon de los sucesos que se desarrollan en Portugal y de la actitud poco satisfactoria que guarda el Gobierno de España con los monárquicos portugueses.

En vista de los telegramas que se han cursado parece que en Portugal se lamentan vivamente de que España no guarde la debida neutralidad y los republicanos estiman que deben seguir paso a paso el movimiento revolucionario para poner de manifiesto la parcialidad de nuestro gobierno, en contra del de una nación cuya legalidad y existencia ha sido reconocida.

### A Oviedo

Cumplido el objeto de su viaje el Sr. Melquiades Alvarez en el expreso de la noche marchó a Gijón a continuar sus trabajos de propaganda.

### Mitin conjuncionista

En el teatro Barbieri se celebró un mitin organizado por los conjuncionistas.

Presidió el leader de los socialistas Pablo Iglesias.

Al comenzar, excusó por causas justificadas, la ausencia de los señores Azeárate y Melquiades Alvarez.

Pronunciaron calurosos discursos los señores Benezan, Romero, Tato, Salvatella, Nougues é Iglesias.

Todos protestaron de la conducta poco correcta del gobierno español con ocasión de los sucesos que se han desarrollado en Portugal, poniendo de manifiesto la parcialidad de España consintiendo que los monárquicos portugueses laboren en la frontera en contra del Gobierno realizando el contrabando de armas y municiones.

El señor Iglesias tuvo que ser llamado varias veces al orden por el delegado de la autoridad.

Durante el mitin y cuando más fuertes eran los conceptos que se vertían contra los monárquicos portugueses, dos de estos muy caracterizados, los señores Silva y Viana pretendieron hablar siendo interrumpidos por el público promoviéndose fenomenal escándalo.

La policía les expulsó del local y renació la calma.

El señor Iglesias en nombre del partido conjuncionista anunció la obstrucción radical y absoluta contra todos los proyectos del gobierno, mientras no se derogue la ley de jurisdicciones.

### Noticias de Hacienda

Se ha autorizado la prórroga de las obligaciones del Tesoro por seis meses. No habrá nueva emisión.

El ministro de Hacienda propondrá en otoño a las Cortes una operación con objeto de cubrir las atenciones del Tesoro hasta el año 1914.

Confía el señor Navarro Reverter en que el saldo del Banco de España contra el Tesoro disminuirá en lo sucesivo y sigue entendiendo que puede disponer de oro convirtiéndolo en plata, a medida que lo exijan las necesidades del Tesoro.

Ayer conferenció el señor Navarro Reverter con los directores generales del ministerio de Hacienda.

### El Sr. Canalejas

El presidente del Consejo estuvo en

el ministerio de la Gobernación, enterándose de las noticias de provincias que se habían recibido, que acusan tranquilidad completa en todas partes.

Conferenció extensamente el señor Canalejas con la comisión técnica del abastecimiento de aguas de Barcelona.

Luego el señor Canalejas recibió al ministro plenipotenciario de Portugal señor Relvas.

La entrevista duró hora y media y según nos dijo después el señor Canalejas—fue muy afectuosa, habiéndose tratado en ella de incidentes sin importancia.

Nos dijo también que esta noche marchan a San Sebastián los ministros de Estado y de Hacienda.

El señor Canalejas marchó a las cuatro de la tarde a Otero, donde permanecerá dos ó tres días.

### Los sucesos de Portugal

M. 24—3:30

#### Vientos de frontera

Caceres—Noticias particulares que se reciben de esta ciudad, acusan gran anomalía en Lisboa y en todo Portugal.

Sigue el telégrafo funcionando anormalmente, recibiendo las noticias muy confusas.

#### Lo que dice un viajero

Céceres—Un viajero que acaba de llegar de Lisboa y que se ha visto asediado por los periodistas, dice que la intranquilidad reinante en Lisboa es grande y que en todas partes se cree inminente el alzamiento monárquico.

Añadió que el populacho que se ha dado cuenta de ello se ha provisto de armas y recorre las calles cometiendo tropelias de todas clases. La situación es gravísima desconfiando el gobierno del ejército en el que todos los días ocurren nuevas deserciones.

Añade el viajero que anteaer una bomba mató a un forastero y que todos los días estallan bombas, causando grandes destrozos.

Por último, dice que la mayor parte de las fuerzas del ejército están fuera de la ciudad.

Ignoro si este viajero es ó no parte interesada en divulgar estas noticias de tanta gravedad ó si realmente refleja con exactitud la verdadera situación de Portugal.

#### Desmintiendo

Cáceres—El gobernador ha telegrañado al ministro de la gobernación señor Barroso advirtiéndole, que las referencias del viajero citado en el despacho anterior carecen de veracidad, y que mejor enterados el citado individuo es realista y por consiguiente como es lógico arrimar el ascua a su sardina.

#### Confusión

Seguimos sin que se pueda dar una nota clara de los gravísimos sucesos que van desarrollándose en la vecina republica en la que a pasar de todo se ve reina el mayor desconcierto, temiendo que de un momento a otro, estalle definitivamente el movimiento monárquico, aun que el gobierno tiene adoptadas grandes precauciones, y el pueblo que está a su lado.

#### ¿Dónde está Paiva?

Se ignora por completo el paradero de Paiva Couceiro, a quien se supone cerca de Vianna do Castello, esperando el regreso de un mensaje que envió a Londres a conferenciar con D. Manuel.

#### Una version

Es muy comentada la siguiente versión, que da «El Universo» y en la que a pesar del apasionamiento que la informa se refleja el mal estar de la capital de la república Portuguesa.

«Con permiso de los telegramas oficiales de ambos lados portugueses y españoles, nosotros sabemos ciertamente que la situación de Lisboa para aquel gobierno es insostenible.

La guarnición de Lisboa, monárquica en su totalidad, es de continuo objeto de vejaciones denigrantes.

Los oficiales llevan cada uno vigilando cuatro ó seis carbonarios, y están encerrados casi todo el día y la noche en los cuarteles, y cuando exteriorizan alguna protesta contra las salvajadas y groserías de la chusma a sueldo del gobierno y de la república del viejo Arriaga, los matan a tiros.»

### Contrabando de armas

Huelva.—Han sido interceptadas las cajas de armas consignadas al vecino pueblo fronterizo de Almendro y depositadas en el Gobierno civil. Se ha confirmado que iban destinadas a los realistas portugueses.

Se ha extremado la vigilancia en los puntos fronterizos.

### Detenciones

Tuy.—Siguen las detenciones de emigrados portugueses.

Solo de Braga hay 600 detenidos.

Han sido convertidos en cárceles el seminario, el colegio notarial y la residencia de los jesuitas.

El gobernador ha pedido instrucciones al ministro, para que diga se hace con tanto emigrado.

### Varias noticias

#### Diligencias judiciales

Ante el juez instructor que entiende en la causa incoada por la información que publicó el «Heraldo» referente a los sucesos de Portugal compareció el periodista don Adelardo Fernández Arias.

Prestó declaración, ratificándose en cuanto publicó con la firma «El Duende de la Colegiata» sobre la información referida, pues todo ello se lo dijo el ex-policia portugués Iglesias.

Añadió que algo de lo que éste le dijo le pareció fantástico, pero que lo publicó por parecerle interesante, sin afirmar su exactitud.

Terminada la declaración, fué puesto en libertad Fernández Arias.

Estaba también citado para declarar Iglesias, pero no compareció por hallarse enfermo.

#### De un billete premiado

El billete que resultó premiado con 40.000 pesetas en el último sorteo de la Lotería Nacional, lo adquirió integro un escribiente del Banco de España apellidado Esquivia. Se quedó nueve décimos y depositó uno en el cepillo de la Virgen del Pilar de la iglesia de las Siervas de Maria.

#### A Algeciras

El general Luque ha marchado a Algeciras, con el objeto de permanecer al lado de su hija lo que queda de la semana.

#### De viaje

Los ministros de Estado y Hacienda han salido para S. Sebastian. El señor Alba regresará mañana.

#### Conferencia

El diputado Pablo Iglesias fué a visitar al señor Barroso con el fin de exponerle las reclamaciones que formulan los obreros de provincias.

#### De San Sebastian

El Rey ha aplazado su viaje a San Sebastian con objeto de despedir a la reina y a la infanta Beatriz que salen por la tarde para Inglaterra.

La Reina doña Victoria pasará una temporada al lado de su madre. El Rey, después de visitar Santander, marchará unirse con su esposa y permanecerá en Inglaterra hasta el 10 de Agosto. D. Alfonso pasará por París de incógnito.

Cuando regrese de Inglaterra continuará el Rey sus excursiones por España hasta llegar a Cádiz, con motivo del centenario de la Constitución de 1812. Permanecerá allí tres días.

#### La Reina

Se confirma que la Reina doña Victoria marchará acompañada de la duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro.

#### Regreso del Rey

En el sudexpreso de Madrid regresó el Rey a San Sebastián, acompañado del jefe superior de Palacio marqués de la Torreolla y del ministro de Marina.

En la estación esperaban a S. M. las autoridades, varias personalidades y funcionarios palatinos.

Don Alfonso conyersó con el comandante del yate «Girald», dándole instrucciones acerca del viaje a Santander. Se anunció que embarcará a las diez de la noche.

#### Disposiciones de Guerra

En el Consejo celebrado ayer, se acordó prorrogar hasta el 15 de Agosto el plazo para satisfacer la cuota militar señalada por la nueva ley de Reclutamiento para reducir el tiempo de servicio activo en filas. Parece ser que ha obedecido esta soberana disposición a las muchas reclamaciones que se habían dirigido a los Capitanes generales de las distintas regiones para demostrar a dichas superiores autoridades que las familias de los interesados descono-

cian la fecha del sorteo y del vencimiento.

### Visitas

El Nuncio de Su Santidad visitó al Ministro de Estado, Sr. García Prieto.

También recibió la visita del Caid Checha, jefe de la tribu de Kebdana acompañado del teniente coronel señor Monedero, Ayudante del general Sr. Larrea.

### De Melilla

Melilla.—Se ha sometido a nuestras tropas el caid Baraca que asumió la jefatura de la jarca al morir el Mizian.

Anúnciase otro.

## Extranjero

### Explosión

Paris.—En Breslau dos niños de corta edad que jugaban con granadas, fueron amonestados por un soldado que les arrebató las granadas violentamente explotando las granadas a consecuencia del choque, matando al soldado é hiriendo gravemente a los dos niños.

### Aviador herido y robado

Bruselas.—En un campo de aviación muy próximo a esta capital, mientras un aviador estaba verificando pruebas con su aparato, aterrizó bruscamente, quedando destrozado el aparato y gravemente herido el aviador.

Fué trasladado al hospital donde fué convenientemente asistido.

Al recobrar el conocimiento notó que le faltaba de la cartera una importante cantidad.

Se supone que alguno de los que le auxiliaron se aprovechó de la confusión y verificó la sustracción.

### Otra víctima de la aviación

Stokolmo.—Mientras el aviador Rud evolucionaba con su aparato por encima de esta ciudad se cayó desde una considerable altura, dando encima de una modistilla, matándola. El aviador quedó gravemente herido.

El suceso ha causado gran sensación.

**El capitán del «Titanic» no ha muerto.**

Nueva York.—Como saben nuestros lectores, a raíz del naufragio del «Titanic», se dijo que en él había perecido el capitán del mismo buque Mr. Smith, y como nadie se ha cuidado de desmentir tal afirmación ni el interesado se ha presentado a rectificarla, así se había venido creyendo. Ayer, el capitán del vapor «Majestic», vió a Mr. Smith en las calles de Baltimore y habló con él.

Se dice que el ex-capitán del Titanic le hizo curiosas confidencias. El hecho ha causado gran sensación.

### Contra los anarquistas

Paris.—Telegramas de Santiago de Chile dicen que con motivo de un atentado anarquista, se ha celebrado un gran mitin obrero, en el que se ha acordado pedir a las Cámaras que se vote una ley de residencia, con objeto de evitar que lleguen al país elementos anarquistas.

### Lo de Marruecos

Paris.—Un corresponsal de Tángier de un periódico de Paris, ha celebrado una entrevista con el sultán destronado Abd el-Aziz.

Este ha declarado que al entregarse atado de pies y manos a Alemania cedió a las amenazas de M. Tattenbach y a los malos consejos de los visires y con el propósito de salvar los intereses de su imperio y de afirmar su poder.

Expresó el pesar que le produce estar desterrado de su propio país y acabó diciendo que su misión consiste en procurar por los medios que estén a su alcance, oponer una valla a las nuevas pretensiones de Europa.

## De Ibiza

El Canónigo don Bartolomé Ribas, en reunión celebrada ayer por el Cabildo, fué nombrado por unanimidad Vicario Capitular de esta Diócesis, para ocupar la vacante que dejó con su muerte el ilustre D. Juan Tur Colomar.

El nombramiento ha sido muy bien acogido, recibiendo el virtuoso sacerdote muchas felicitaciones por la distinción de que ha sido objeto en premio a sus muchos méritos.

Al entrar en el puerto el yate de nacionalidad inglesa «Armored IV». A consecuencia de habérsele roto uno de los tornillos de la manivela en la máquina, hizo proa al sitio denominado la barra, embarrancando.

El «Armored IV» desplaza 27 toneladas y va al mando de su propietario y capitán Mr. R. Petus.

Anteaer dió la vuelta a la isla y mañana por la madrugada se hará a la mar con rumbo a Palma.

Esta mañana ha venido procedente de Barcelona en el vapor «Iseño» el aprovechado estudiante de Medicina y redactor de «El Resúmen» D. Marcos Colomar (Socran).—C.

## Desde Barcelona

Parece que la semana próxima es esperado el que fué gobernador civil de Barcelona Sr. Ossorio y Gallardo, motivando su viaje, el estar encargado de pronunciar un discurso en una velada organizada por la Juventud conservadora en protesta de la semana roja.

Con este motivo parece que se prepara por elementos radicales una contra protesta ó sea una manifestación de desagrado.

La primera autoridad civil ha tomado cuantas medidas ha creído oportunas para evitar disturbios.

El Sr. Portela ha negado rotundamente que haya pensado en presentar la dimisión pues no existen motivos fundados para abandonar el cargo.

—Por este rectorado se ha publicado la convocatoria del concurso de ascenso y traslado para la provisión de sus escuelas dotadas con 625 y 500 pesetas de sueldo anual que en la actualidad existen vacantes y que afectan a Baleares solamente hay la escuela elemental de Moscarí (Selva) con 500 pesetas de sueldo.

—Ha llegado a este puerto procedente de la isla de Cuba el trasatlántico Buenos Aires, en el cual han venido un centenar de mallorquines que con el vapor correo de hoy salen para Palma.

—Dos jóvenes periodistas españoles, los señores Granados y Guerrero, saldrán en breve con rumbo a Trípoli para hacer una información gráfico-literaria de la guerra italo-turca.

Antes darán, probablemente, en el Ateneo Barcelonés, una conferencia explicando los móviles del viaje.

La causa que se sigue contra Enriqueta Martí y otros, está a punto de quedar terminada.

Faltan, para declarar concluso el sumario, que consta de algunos miles de folios, que se diligencian varios exhortos que están pendientes y que terminen algunas otras diligencias que para mayor esclarecimiento de los hechos que se trata de averiguar.

En cuanto se ultime lo dispuesto por juzgado, éste declarará concluso el sumario, y con todas las diligencias y antecedentes será remitido a la Superioridad, a fin de que, y con la intervención del ministerio fiscal, resuelva si procede la confirmación del auto de conclusión ó si es conveniente la práctica de nuevas diligencias.

Si el tribunal de la Audiencia estima que hay en el sumario elementos suficientes para el juicio, después de los trámites legales declarará abierto el último período de la causa y comenzarán las diligencias preparatorias del juicio por jurados. Pero éste tardará todavía en celebrarse, porque en el trámite de calificación, en el cual han de formular sucesivamente sus conclusiones el fiscal, la acusación privada y los defensores, se invertirá bastante tiempo, de tal modo que es muy probable que la causa no pueda verse hasta el primero ó segundo cuatrimestre de 1913.

Ha sido firmada a favor del «Instituto d'Estudis Catalans» la escritura de adquisición del inventario de la lengua catalana formado por D. [Mariano Aguiló].

Dicha obra será publicada en breve por la sección filológica de aquel «Instituto».

En el trasatlántico «Umbria» llegado hoy de Buenos Aires han venido los palmesanos Antonio Mora, Manuel Oliver, Ramón Pol, Miguel Sitjes y Juan Tur, que en el rápido de esta noche embarcan para Palma.

También han llegado en el vapor «Patricio de Satrustegui» los pasajeros José M. Oliver, Gabriel Escalas, Rafael Quintana, Juan Más, Pedro Gomila, Pedro Ballester, Bartolomé Llabrés, Francisco Puig, Gabriel Vicens, Jaime Bonet, Bartolomé Caldentey, Jaime Bordoy, Pedro Ros, Pablo Signier, Vicente Morell, Miguel Torres, Onofre Grau, Juan Torrens, Juan Meliá y Jorge Coll.

De regreso de Montevideo Ramón Pujadas, Sebastián Maspons, José Serra y Jaime Ginard que embarcan en el correo de hoy para esa.

—Esta mañana, a las diez, se ha avistado un vapor inglés que venia en dirección a este puerto y llevaba colocadas sus banderas a media asta y que al llegar é unas tres millas de la boca quedó fondeado. Entonces uno de los practicos salió con una canoa automóvil de la

corporación y al llegar al buque se le manifestó que acaba de fallecer el capitán.

Inmediatamente se dirigió a la estación sanitaria del puerto, dando cuenta de lo que ocurría, marchándose otra vez al buque en unión del director y secretario intérprete, reconociendo aquel el cadáver, y por las declaraciones se pudo venir en conocimiento de que su muerte era de enfermedad común.

Dicho buque es el Crest, de la matrícula de West-Warplepool, que desde Génova, con cargamento de mineral de hierro, se dirige a West-Warplepool, de 1.803 toneladas y 24 tripulantes, siendo el desgraciado capitán Mr. D. H. Narh, a quien acompañaba este viaje su señora y dos ternos hijos.

## Recordatorio

**Tarifa de Telégrafos.**—Por 15 palabras entre dos puntos de diferentes provincias, 1'05 ptas.

Por cada palabra más, 0'10 id.

Por 15 palabras entre dos puntos de la misma provincia, 0'55 id.

Por cada palabra más, 0'05 id.

Por Canarias 15 palabras, 2'05.

Por cada palabra más, 0'30 id.

**Conferencias Telegráficas.**—5 minutos, 2'05 ptas.

Aviso de 15 palabras, 0'55 id.

Aumento por fracciones de 5 minutos, 1'55 id.

Abonos de 5 minutos diarios a hora fija pago anticipado por mes 50 idem.

Id. id. 15 id., 100 id.

**Diligencias-correos.**—De Palma a las 14, salen de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Esporlas, Banahufar, Establiments y Puigpuent; de la calle de Bauló número 9, para Lluçmayor, Campos y Santany; de la calle de Valseca para Andragó, y de la calle de Sitaçulia para Calviá.

A las cuatro sale una diligencia para Lluçmayor.

**Estaciones telegráficas.**—Andragó, Alcudia, Artá, Capdepera, Inca, Felanitx, La Puebla, Manacor, Palma Pollensa, Santa Margarita, Valldemosa y Soller en Mallorca. Alayor, Ciudadela y Mahón en Menorca.

**Ibiza en Ibiza.**

**Oficinas de Correos.**—Paquetes postales del interior. Imposición de 9 a 11. Entrega de 12 a 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 11.

Lista: De 10 a 11.

Giro Postal: De 11 a 13.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

## Casas por poco dinero

### Todo el mundo propietario

Se consigue adquiriendo, en inmejorables condiciones, varias casas situadas en la calle de San Magín del Arrabal de Santa Catalina.

PRECIOS BARATISIMOS.

APROVECHAR LA OCASION

Para informes Centro de anuncios plaza de Santa Eulalia.

## Itinerario de Correos

### Llegadas

Domingo: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Ibiza (via Valencia-Barcelona).

Lunes: A las 7 de Ibiza y Alicante, a las 17 de Cabrera.

Martes: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón.

Miércoles: A las 6 de Ibiza; a las 6 de Barcelona (rápido), a las 9:30 de Ciudadela y Mahón (via Alcudia), a las 17 de Cabrera.

Jueves: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón, a las 9 de Marsella.

Viernes: A las 6 de Valencia (directo), a las 9:30 de Ciudadela (via Alcudia) a las 17 de Cabrera.

Sábado: A las 6 de Barcelona; (rápido) a las 7 de Ciudadela, a las 8 de Argel.

Todos los días del interior de la isla a las 9:30.

### Salidas

Domingo: A las 9 para Marsella; a las 22 para Barcelona (rápido), a las 22 para Ibiza (via Barcelona).

Lunes: A las 7 para Cabrera; a las 18:30 para Barcelona, a las 19 para Ciudadela.

Martes: A las 14 para Barcelona (via Alcudia), a las 14 para Ciudadela (via Alcudia), a las 17 para Valencia (directo).

Miércoles: A las 7 para Cabrera; a las 19 para Mahón, a las 21 para Ibiza, a las 22 para Barcelona (rápido).

Jueves: A las 14 para Ciudadela y Mahón (via Alcudia) a las 17 para Argel, a las 18:30 para Barcelona.

Viernes: A las 7 para Cabrera; a las 12 para Ibiza y Alicante.

Sábado: A las 18:30 para Barcelona, a las 19 para Mahón.

Todos los días para el interior de la isla a las 14.

## FARMACIA Y DROGUERIA

### de JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos.

Metabisulfito potasa. Acido tartárico, Fosfato

